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①专家对话 

特 辑 

常务执行董事 

日用品事业本部长 

东洋铝爱科制造株式会社 

法人代表董事兼总裁 

山口 正起 

东洋铝业集团所期待的 CSR 及

SDGs 的活动和方向 

我们邀请到株式会社大和总研调查本部研究主管河口真理子女士和住友化学株式会社理事CSR推进部

长福田加奈子女士，就东洋铝业集团经营与 CSR 的整合问题，与各事业本部及集团公司的责任人交换

了意见。 

通过对话了解到各位对东洋铝业集团的期待，捋清了活动方向。 

社会动向的变化 

【水上】首先，我想请教一下东洋铝业集团最近处在怎样

一种环境中。 

【中野】光伏事业本部为适应社会变化，正在通过太阳能

电池、太阳能发电零件的制造销售事业，积极为普及可再

生能源做贡献，并在开展事业的过程中努力捕捉社会动

向。 

【山口】东洋铝爱科制造株式会社（TEP）的日用品事业

与零售业有交易往来，对消费者动向非常敏感。特别是最

近海洋塑料垃圾问题受到广泛关注后，本公司的事业受到

其推动，很早便捕捉到潮流，大力开发纸质容器等相关产

品。过去消费者会认为纸质容器比塑料容器成本更高，但

现在这种观念有了改变。 

 

供应链管理对于经营与 CSR 的整合

必不可少。 

可降低风险的供应链管理 

针对经营与 CSR 的整合 

【吉田】东洋铝业集团 2019 年度的主题是“经营与 CSR

的整合”，将工作重心放在 SDG Compass 的第 04 步“整

合”上。但是应如何落实工作呢？希望您为我们提供宝贵

意见。 

【福田】第04步讲的是如何在经营中落实SDGs这个问题，

要求我们去发现课题，并将 KPI 与经营相互结合。SDGs

包含“风险”和“机遇”两个方面。企业若无法应对风险，

将逐渐消亡；若能正确应对，风险将成为事业的机遇。如

果能在经营中顺利落实 SDGs，也许就能找到实现企业成

长的事业战略及经营战略了吧。 

【河口】由金融厅等部门牵头以中小企业为对象的 SDGs

普及活动目前正开展得如火如荼。其中一个方法是通过地

区金融机构逐步引进 SDGs；另一种方法是在大企业的供

应商处落实 SDGs。在整合到经营的过程中是无法绕开供

应链管理的。 

【楠井】向东洋铝业集团咨询供应链相关风险的顾客越来

越多。目前我们认真应对顾客的每个提问，逐一向供应商

确认情况，但今后又该如何去应对呢？ 

【水上】吉田常务刚才提到 2019 年度的主题是“经营与

CSR 的整合”。那么，贵公司在实际业务中是如何落实东

洋铝业可持续发展及展望、CSR 重要课题的呢？另外，

对形成 SDGs 事业又有什么想法吗？ 

【多田】我们目前已经在力所能及的范围内开展工作了。

探讨 SDGs 在事业中应属于哪块部分，应该如何去开展

工作等，研究 SDGs 应如何“定位”。例如，在铝箔事业

的轧制作业中会用到油，而这种油可循环使用，我们会

对其进行回收再利用。另外，本公司制造并销售的锂离

子电池用零件等产品可以降低环境负荷。我们今后还将

继续开发为达成 SDGs 做贡献的产品，积极承接这类产

品的订单。 

【青木】东海东洋铝业销售株式会社 2019 年度计划在经

营方针中加入 SDGs、CSR 的相关内容，并设置 KPI 来

深入开展活动。我希望将这类涉及 SDGs、CSR 的公司

活动用于企业宣传。具体活动内容会因是集体参与还是

个人行为而有所不同，但作为公司而言，最重要的是“统

一所有员工的思想”。 

【山口】现在每个家庭使用 TEP 经营的日用品的主要是

女性。但女性员工非常少是一大课题。 

【福田】BtoC 的 C 也存在于公司内部。员工只要离开工

作岗位就成了消费者。我们可以通过员工向员工的家人、

朋友和邻居进行宣传。这么看来，对员工进行宣传将具

有重大意义。 

【河口】另外，在投资评估中应该将环境价值、社会意

义等社会影响放在何种地位？这对于投资家而言是最重

要主题之一。最近 ESG 投资火爆也有 SDGs 在后面推

波助澜的因素。这几年日本 ESG 投资市场发展突飞猛

进，可见 ESG 对长线投资必不可少这种观点在投资家之

间已经深入人心。 

【福田】现在顾客要求的是证明没有供应链的相关风险。

这对行业和企业而言是分内之事，我想 BtoB 企业应该不

会有将这种分内之事对外公布的意识。然而业外人士是

不知道的，所以非常有必要将这些内容对外透明公示。 

【河口】供应链管理能够降低企业的风险。我们必须建

立起治理体制，在发现问题时能及时处理，而且每年都

要对该体制进行检查。 

常务执行董事 

CSR 推进室负责人（当时） 

吉田 昌弘 

东海东洋铝业销售株式会社 

法人代表董事兼总裁 

青木 正博 

株式会社 Cre-en 

主任 CSV 干部（当时） 

水上 武彦先生 

专务执行董事 

铝粉·铝浆 

事业本部长 

楠井 润 

专务执行董事 

光伏事业本部长 

中野 俊彦 

引导者 

专务执行董事 

铝箔事业本部长 

多田 仁 
住友化学株式会社 

理事 CSR 推进部长 

福田 加奈子女士 

专家 专家 
株式会社大和总研 

调查本部 研究主管 

河口 真理子女士 

【楠井】TEP 说他们的事业受到推动，但铝粉·铝浆事业

本部的情况却正好相反。要制造环保产品，必然导致成本

上升，利润下降。我现在觉得事业举步维艰。 

【中野】我们只能认真思考在充满矛盾的社会中选择哪一

个作为行为准则。 

【福田】顾客永远都在要求制造商提供“物美价廉的商品”。

但制造“物美的商品”需要在研究开发、环保对策等很多

方面花费大量金钱。一家公司开展活动总会有极限，这就

需要整个行业团结一致，乃至整条供应链团结一致，提出

自己的诉求。 

【河口】消费者的观念也在发生改变。我觉得可以向普通

群众公开一些环保性能和环保效果令其理解。如果 BtoB 企

业能直接唤起消费者的某些意识就更好了。 

 



 

 

 

  

我们目前不仅招聘应届生，还积极不定期地进行社会招

聘，有意识地增加招聘人数。今后为了能够让优秀员工

留下来继续工作，还将研究灵活的工作方式。 

【福田】正如东洋铝业集团行动方针“4.正视失败。”所

说的那样，如果不在挑战失败中积累经验，可能就无法

培养出人“财”。我们不应在意性别，而应积极向员工提

供“在失败中成长的机遇”。 

【河口】研究结果表明男女比例大致相同的公司的利润

率长期处于较高水平。这个世界男女大致各占一半，如

果企业保持这种平衡，长期与社会的男女比例保持一致，

那么最终利润率也许也会保持较高水平。若要在整个公

司开展活动，不能仅局限在领导层，以 2030 年成为骨干

的年轻人为主体开展活动对在经营中落实 SDGs 而言将

非常重要。 

虽然作为一个整体开展活动非常劳心劳力，但我仍想倾

尽全力去尝试。 

【河口】SDGs 之所以备受瞩目是因为人类的担心正在成

为现实。所以这个世界才对此十分关注，价值正在发生

变化，经济模型也在逐渐变化。“有些企业认为这种动向

是一种传统潮流”，而“另外一些企业却在巨大变化中摸

清了 SDGs 的脉搏，现在就积极开始改变工作方式及事

业模式”。我觉得这两种企业在 2030 年可能会出现明显

差异。日本人善于思考 HOW“怎么做”，但是却不会思

考 WHY“为什么”。然而开展 SDGs 时若对 WHY 没有

将自己独到的见解持续付诸行动将不会太长久。如果经

营领导和年轻人能够站在各自立场去思考问题，那么工

作的速度和深度将明显发生变化。正如我前面提到的那

样，如何让 SDGs 目标年份 2030 年在公司内肩负重任的

一代人拿出干劲是一大课题。如果能想办法让这批员工

努力奋斗，公司将会变得更有乐趣。 

【吉田】CSR 推进团队以跨组织的方式负责推动 CSR

活动，他们也正在仔细探讨应该为谁研究什么课题。我

认为首先应让员工了解公司，然后再推广活动。而关于

如何与经营整合的问题，我想与事业本部的各位同事深

入讨论后，拿出一个具体方案。 

 

结语 

【福田】我听说贵公司希望在今年内完成与经营的整合，

但据说住友化学如今正在为这项工作而烦恼。SDGs 是挑

战没有答案的问题的勇气。想要找出达成 SDGs 的答案并

非易事，而拥有挑战该问题的勇气最为关键。虽然自下而

上开展活动当然也非常重要，但更要牢记的是经营领导必

须向员工及公司外部充分做出承诺。 

参加专家对话 

常务执行董事 

CSR 推进室负责人（当时） 

吉田 昌弘 

通过与专家进行对话，我重新认识到供应链管理的重

要性。 

我今后将面对风险，充分采取正确的应对措施，与各

位利益相关者分享必要信息，然后发现全新的事业机遇。 

首先是制定“人权方针”。 

我们一直以来都十分注重“人权”，但今后不仅要遵守

法令，还打算积极推动保护人权的活动。参加这次对话后，

我希望继续在公司内部开展讨论，然后以 SDGs 视角开展

更加深入的研究。 

东洋铝业集团将经营与 CSR 的整合作为目标，将所制定的 CSR 重要课题（重要性）及面向创立

100 周年的可持续发展及展望落实到集团事业中，然后推动并开展活动，为达成 SDGs 做贡献。本

次各事业本部及集团公司的责任人与 CSR 推进团队开展公司内部对话，针对“事业本部的理想状

态”、“未来市场”等交换了意见和想法，并对今后事业本部开展工作的方向进行了讨论。 

［特 辑］ 

❷公司内部对话 

为达成 SDGs 做贡献的事业

本部的方向 

召开概要 

【出席人员】 

▶铝箔事业本部 

专务执行董事 多田 仁 

铝箔事业本部长 

事业战略室 古枝 元树 

▶铝粉·铝浆事业本部 

专务执行董事 楠井 润 

铝粉·铝浆事业本部长 

事业战略室 浅野 祐一 

▶光伏事业本部 

专务执行董事 中野 俊彦 

光伏事业本部长 

光伏开发部 南 卓秀 

【地  点】 东洋铝业株式会社 大阪事务所、东洋铝爱科制造株式会社 大阪事务所、东海东洋铝业销

售株式会社 大阪事务所 

【召开日】 2019 年 3 月 15 日、18 日、27 日、4 月 1 日 

SDGs 是挑战没有答案的问题的勇气。 

特 辑 

▶日用品事业本部 

专务执行董事 山口 正起 

日用品事业本部长 

东洋铝爱科制造株式会社 

未来事业推进组 伊藤 文 

CSR 推进室 荻原 信久 

▶东海东洋铝业销售株式会社 

法人代表董事兼总裁 青木 正博 

总务部 峠 佑树 

▶东洋铝业集团  CSR 推进团队 

▶东洋铝业株式会社  CSR 推进室成员 

▶事务局：东洋铝业株式会社  CSR 推进室 
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铝箔事业本部 

铝箔事业本部生产了很多为 SDGs 做贡献的产品，具体包括：健康领域的除纤颤器零件、医用包装

材料；食品领域的防水性拨油性包装材料（在酸奶盖等部位使用，有助于解决食品浪费问题）；能

源领域的电动汽车用电池外饰材料、正极材料等。 

［事业方向］ 

 防水性拨油性包装材料“TOYAL LOTUS™”、

“TOYAL ULTRA LOTUS™”作为革新材料和技

术荣获世界性铝箔学术奖，而且还拥有专利，所

以其市场今后将得到巨大增长。 

 电动汽车今后在日本国内外将会得到普及，有可

能作为市场发展壮大。 

 通过开发革新性全新技术和材料，例如引进连铸

设备等，逐渐打造出可解决社会课题的产品。 

光伏事业本部 

光伏事业本部以可再生能源太阳能发电事业为中

心开展事业。事业本身有助于解决社会课题，目前

正在努力提高太阳能电池的发电效率，降低成本，

并扩大设置场所等。 

［事业方向］ 

 可再生能源在整个能源市场的占有率大约为 1%，

今后该领域有很大上升空间。 

 目前作为“光伏事业本部”主要从事太阳能发电

事业，但我们希望未来将其他可再生能源事业也

纳入业务范围。 

 太阳能电池板等零件使用后该如何报废是今后亟

需探讨的课题。本公司不仅要自行开发包括修复

再利用及维护在内的技术，还希望积极探索与其

他公司开展合作的可能性。 

 今后计划在作为生产中心的中国设置二氧化碳减

排值的目标。 

 光伏事业本部的女性管理职位比率较高，今后将

继续推动女性员工积极参与。特别是在中国，女

性员工的积极性更高，无论男女只要是优秀人

“财”就能担任重要职务。 

日用品事业本部 

[事业方向］ 

 面向 2031 年制定塑料容器减少目标，并推动事业

发展。 

 为减少生产时的二氧化碳排放量，在光伏事业本

部太阳能电池板工厂引进，并计划今后逐渐转变。 

 建立铝制容器、纸质容器的回收系统，并推动涂

布在纸质容器上的可完全生物降解的塑料的开发

工作。 

日用品事业本部的一大特点是开展 BtoC 事业，从事

贴近生活的家庭用品及食品用的铝箔容器、纸制容器

的制造和销售。努力通过产品解决海洋塑料垃圾问题，

通过供应链为解决回收问题做贡献。 

铝粉·铝浆事业本部 

铝粉·铝浆事业本部主要制造作为水性涂料原料的铝浆，而该水性涂料可用于汽车金属漆、包装

材料、饮料罐、手机等用途。水性涂料未使用挥发性有机溶剂，安全且易保管，而且对人体、环

境温和，非常有助于解决社会课题。 

［事业方向］ 

 随着产量增加，生产时二氧化碳排放总量有增加

趋势（原单位有减少趋势），但是在顾客处使用

时的二氧化碳排放量可减少 6 成。不仅要减少生

产时的二氧化碳排放量，还要逐步减少整个价值

链中的二氧化碳。 

 在海外网点进一步增加当地人和女性员工的聘

用人数，从日本向海外网点派遣技术人员，利用

多样化人“财”，促进革新。 

东海东洋铝业销售株式会社 

东海东洋铝业销售株式会社是东洋铝业集团的直

属销售公司，以东洋铝业集团生产的产品为核心，

在全球销售高品质且为社会课题做贡献的产品。 

用间伐材制造的木制 SDGs 徽章 

东洋铝业集团想通过佩戴 SDGs 徽章来培养员工达

成 SDGs 的意识，并开展普及活动。本公司集团的 SDGs

徽章的一大特点是使用间伐材。对森林实施间伐可保护

树木茁壮成长，我们正在开展佩戴 SDGs 徽章等为保护

森林做贡献的活动。 

特 辑 

 事业规模不断扩大，环境负荷总量有增加趋势。

虽然单位生产数量的数值（原单位）可以减少，

但减少负荷总量的课题很严峻。我们希望在工厂

内部更加积极地开展回收工作。另外还致力于建

立回收系统，将进入市场的铝箔回收。 

 今后争取成为老年人和女性也能工作的“智

能工厂”。根据不同的工作地点开展生活习惯

改善计划，并逐步推动健康经营。 

 与集团公司、顾客、当地居民等各利益相关

者深入开展对话，进而倾注全力为达成SDGs

做贡献。 

特
辑 

❷ 

 正因为我们经营的是家庭用品，就更应该积极推

动女性员工积极参与。我们不仅要招聘应届生，

还计划增加不定期社会招聘的人数。今后还将探

讨工作方式改革，建立让女性员工积极参与的机

制，并在集团中逐步横向开展。 

［事业方向］ 

 在为达成 SDGs 做贡献方面，我们不仅要由 CSR

推进团队自下而上地开展活动，还希望凭借强大

的领导能力从上至下推动员工意识改革。因此，

我们在事业计划中增加了为SDGs做贡献的目标，

并正在落实到每位员工的目标及行动计划中。 

 我们公司具备销售及贸易公司功能，通过市场营

销及时掌握市场需求，然后通知制造方，从而向

世界提供更加优良的产品。另外我们还希望积极

推动公司内部改革（多样化人“财”的活跃、与

利益相关者的合作）。 

 在建立回收系统方面，我们正在运用销售及贸易

公司功能摸索相关方向。 

 建立将事务职位上聘用的女性员工调任到综合职

位的机制，目前已有 1 名员工提出申请并已经调

任。今后我们还将推动综合职位聘用的相关探讨。 


